

Examen et concours régional de taille à Marlenheim

Une épreuve sélective



84 candidats, 26 diplômés : l'examen régional de taille à Marlenheim était une nouvelle fois particulièrement sélectif. Mathieu Beller d'Odratzheim est sacré "sécateur d'or 2011" au terme d'une épreuve finale qui a sollicité l'habileté des jeunes tailleurs de vigne.

Lire en page 42

Est Agricole 11 Nov 2011

La cérémonie de remise des prix

Mathieu Beller, d'Odratzheim, sécateur d'or 2011

Bravo à Mathieu Beller qui remporte cette année le sécateur d'or, dans un diplôme et une épreuve particulièrement sélective.

Organisé conjointement par les jeunes agriculteurs, le Civa, la Chambre d'agriculture et le lycée agricole de Rouffach, le concours régional de taille s'est déroulé à Marlenheim sous un grand soleil printanier, sur les parcelles de grand cru Steinklotz. Les épreuves de sélection, qui ont eu à examiner 84 participants, ont vu se dégager une vingtaine de finalistes. Le matin, 26 d'entre eux ont été diplômés, pour leur bonne taille et leurs bonnes réponses aux questions de connaissance.

En soirée, la distribution des prix a permis de découvrir les meilleurs tailleurs de vigne 2011. La cérémonie a été dirigée par Jérôme Attard de la Chambre d'Agriculture, assisté de Jean-Paul Ringeisen, responsable de formation et organisateur à la Chambre régionale d'agriculture, et de Christine Klein, responsable d'exploitation au lycée agricole de Rouffach. On notait également les présences de Marcel Luttmann, maire de Marlenheim, de Daniel Nussbaumer, proviseur des établissements d'enseignement agricoles de Rouffach/Wintzenheim et de Thierry Fritsch, représentant le Civa.

En maître de cérémonie, Jérôme Attard a remercié Xavier-Léon Muller et la ville de Marlenheim, pour l'accueil réservé aux participants et organisateurs, dont les JA du canton de Wasselonne, rappelant que le concours s'était tenu à Marlenheim pour la dernière fois, il y



Les 20 finalistes de l'édition 2011.

à 17 ans déjà. Les sponsors ont également été remerciés. L'histoire retiendra que le sécateur d'or a été offert par les établissements Baco. Autre intervention, celle de Marcel Luttmann qui a souligné l'honneur fait à la ville de Marlenheim, "la porte de la Route des Vins d'Alsace". Quant à Jean-Paul Ringeisen, il a donné les chiffres de participation et la liste des sponsors.

La belle victoire revient cette année à Mathieu Beller, un bas-rhinois, talonné par les haut-rhinois. A noter, qu'en cette journée de la femme, il y avait 14 prétendantes au diplôme sur les 84 candidats. Mais aucune ne s'est qualifiée pour la finale. Sur

les 20 finalistes, on a relevé la présence de 2 salariés.

Dans cette épreuve 2011, Jean-Paul Ringeisen a souligné que le critère "propreté" a fait chuter beaucoup de candidats. Quant à Mathieu Beller le vainqueur, il s'est déclaré très heureux de cette victoire, indiquant modestement que c'était sa 3^e participation. Son avenir, il le voit dans la vigne, chez un vigneron, car il aspire à travailler à l'extérieur

R. S.



Mathieu Beller remporte l'épreuve. C'était sa troisième participation (Photos R. S.).

Les résultats :

- 1^{er} : Mathieu Beller, d'Odratzheim - terminale bac pro au CFA de Rouffach**
- 2^e : Jérémy Welty, d'Orschwihr - 1^{er} Bac pro au CFA de Rouffach**
- 3^e : Baptiste Straub, d'Ingersheim - Terminale bac pro, vigne et vin au Lycée agricole de Rouffach**
- 4^e : Alex Fonné, de Bennwihr**
- 5^e : Guillaume Heitzmann, de Ammerschwihr.**

Une épreuve très sélective *Est Agricole 11 Nov 2011*

Beaucoup d'appelés, peu d'élus

80 candidats, 26 diplômés, l'examen de taille qui s'est tenu à Marlenheim cette année, a encore particulièrement sollicité l'habileté, la clairvoyance du jugement de l'état végétal des candidats au diplôme de taille.

Subjectif ou objectif, l'examen de taille de la vigne ? Difficile d'en juger. Toujours est-il que les critères d'une bonne taille de la vigne alsacienne ne sont pas absolus. Et l'appréciation du choix d'une baguette a sa part de subjectivité. Et ce, d'autant que dans le vignoble se développe la thèse de la taille pérenne, dite aussi "anti

esca", où les critères de choix des bois ne sont pas forcément les mêmes qu'en taille "conventionnelle". Dans la taille dite pérenne, le premier critère consiste à simplifier le trajet de sève et à mutiler au minimum les bois. Dans la "conventionnelle", il faut notamment rester dans le plan de palissage, adapter à la

charge... On observe ainsi l'évolution vers plus d'ouverture des débats techniques, quand celle-ci n'est pas politisée et dogmatisée. Pendant des années, les Jeunes Agriculteurs, organisateurs des Concours de labour, ont vu parallèlement se développer du "non labour" qui, avec le coût du pétrole, a tout l'avenir devant lui. Les Jeunes Agriculteurs, également organisateurs du concours de taille, ont toutes les chances de voir à l'instar du non labour se développer la taille pérenne "anti esca". Pour ce concours, les dynamiques JA du canton de Wasselonne étaient mis à contribution.

Ils étaient un peu plus de 80 ce mardi 8 mars à Marlenheim sur une parcelle du domaine Xavier-Léon Muller, à passer l'examen du concours de taille. Et seulement 26 ont obtenu le diplôme, un résultat qui se situe dans la moyenne des autres années. Le choix du bois noté sur 4, la charge sur 3, la propreté sur 2 et un demi-point par pied taillé pour évaluer la vitesse de taille, tel est le système de notation. Dix pieds sont ensuite notés, par 4 jurys différents, et l'on prend la moyenne des 4 notations, ceci pour justement tenir compte de la subjectivité de l'appréciation.



Des jurys en discussion, preuve qu'il n'y a pas de règle absolue.

D. L.

Savoir tailler la vigne

■ La 32^e édition du concours régional de taille de la vigne s'est tenue hier, dans les vignes du domaine de Xavier Muller, à Marlenheim.

Savoir choisir les bois à couper pour préserver les flux de sève, adapter la charge en gardant le bon nombre d'yeux sur les baguettes, réaliser des coupures propres, avec une plaie nette, le tout en 20 minutes : telle était la mission des 85 candidats au concours régional de taille de la vigne, organisée par les jeunes agriculteurs, les chambres d'agriculture du Haut-Rhin et du Bas-Rhin les établissements agricole et viticole de la région et le conseil interprofessionnel du vin d'Alsace.

Après les épreuves éliminatoires de la matinée, incluant une épreuve pratique et une partie théorique, une vingtaine de candidats étaient encore dans la course pour la finale régionale, qui s'est tenue dans l'après-midi.

G.J.

► Le palmarès : 1^{er}: Mathieu Beller (Odratzheim), 2^e: Jérémy Welty (Orschwihr), 3^e: Baptiste Straub (Ingersheim).



Le concours s'est déroulé sur une parcelle de Gewurztraminer du domaine de Xavier Muller. (Photos DNA — David Geiss)



Certains participants sont en formation professionnelle.



Le sécateur, outil indispensable.



Les membres du jury se sont assurés que les candidats ne taillaient pas au hasard.